

Вестник Московского университета

НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

Основан в ноябре 1946 г.

Серия 8 ИСТОРИЯ

Издательство Московского университета
LOMONOSOV HISTORY JOURNAL

№5•Том 64•2023•СЕНТЯБРЬ–ОКТЯБРЬ

Выходит один раз в два месяца
Published once in two months

СОДЕРЖАНИЕ

А г и ш е в С.Ю. Завещание короля Сверрира и политическая борьба в Норвегии на рубеже XII–XIII вв.	3
М и р о н е н к о С.В. К истории тайной политической полиции России в первой четверти XIX в.	28
Б о р и с ё н о к Ю.А., Б а б о ш а И.А. Деятельность польской эмигрантской организации «Республиканский польский центр» в донесениях российских заграничных агентов Ю. Балашевича и А. Стемпковского (1867–1870 гг.).	35
А д а м о в а Н.Э. Образы российского панславизма в британских парламентских дебатах в начальный период Восточного кризиса 1870-х годов	49
Попова А.Д. «Так нежно плещет на вас изумрудная зыбь...»: повседневная жизнь курортников в Крыму во второй половине XIX — начале XX в.	72
Л и ф ш и ц А.Л., М е н ц и н Ю.Л. Поэма «Песнь о рефракторе»: научный юмор в контексте связей российских и немецких ученых на рубеже XIX и XX вв.	94
К и р и л л о в А.К., С в и р е п о в А.И. Между Сциллой уравнителей и Харибдой неравенства: оплата труда на Алтайской железной дороге в 1917 г.	108
Ц я н Ю э, К и ч и к К.В. О подготовке в СССР кадров для китайской революции (об истории Школы иностранных языков в Юянли)	125
Х р у л ё в а И.Ю. Региональное и центральное измерение государственной политики памяти в позднесоветский период	145
С а л и е н к о А.П. Семантическое наполнение концепта «конь»/«лошадь» в русском искусстве первой трети XX в.: «лошадь как лошадь» и «все мы немного лошади»	155

CONTENTS

A g i s h e v S.Yu. King Sverre's Testament and Political Struggle in Norway at the Turn of the 12th and 13th Centuries	3
M i r o n e n k o S.V. On the History of the Secret Political Police of Russia in the First Quarter of the Nineteenth Century	28
B o r i s i o n o k J.A., B a b o s h a I.A. The Activities of the Polish Emigrant Organization “The Republican Polish Center” in the Reports of Russian Foreign Agents J. Balaszewicz and A. Stempkowski (1867–1870)	35
A d a m o v a N.E. Perception of Russian Panslavism in the British Parliamentary Debates in the Beginning of the Eastern Crisis of the 1870s.....	49
P o p o v a A.D. “The Emerald Swell is Splashing so Gently on You...”: Everyday Life of Resort Residents in the Crimea in the Second Half of the 19th and Early 20th Centuries.....	72
L i f s h i t s A.L., M e n t s i n Yu.L. The Poem “Song about the Refractor”: Scientific Humor in the Context of Relations between Russian and German Scientists at the Turn of the 19th and 20th Centuries	94
K i r i l l o v A.K., S v i r e p o v A.I. Between the Scylla of Equalization and the Charybdis of Inequality: Labor Remuneration on the Altai Railway in 1917	108
Q i a n g Y u e, K i c h i k K.V. On the Training of Cadres for Chinese Revolution in the USSR (On the History of the Yuanli School of Foreign Languages)	125
K h r u l i o v a I.Yu. Regional and Central Dimension of State Policy of Memory in the Late Soviet Period	145
S a l i e n k o A.P. Semantics of the Concept of “Steed”/“Horse” in the Russian Art Of the First Third of the 20th Century: “A Horse as a Horse” and “We Are All a Little Bit Horses”	155